
2023 年8月26日（土）ピアザ淡海

＊参加者合計　174名　（来賓・招待　29名　一般　108名　　講師　16名　スタッフ　21名）

＊アンケート配布　137名　（来賓・招待・一般）　アンケート提出者　116名

＊医療者の詳細

技士・事務職・PT・OT・薬剤師（2）

看護師・MSW・PHN・未記入（8）

＊その他の詳細

行政（2）・議員（2）・未記入（14）

滋賀県がん患者団体連絡協議会発足15周年記念講演会

★またこのような講演会に参加したいですか★今日の講演会はどうでしたか

がんとともに生きるあなたへ　患者さんを支えるあなたへ　医療者のあなたへ　参加者アンケート結果
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＊チラシをどこで受け取りましたか（複数回答）

サロン（4）・あけぼの（6）・大津日赤主催講演会（4）

県立総合（4）・大津日赤（2）・大津市民（2）・BOH

淡海医療センター・甲賀病院・彦根市立病院

大津中央図書館・リリー薬局・協議会の方から

＊紹介者

菊井（2）・野崎（2）・奥井・岩本

講演会出席者に誘われて・友人（３)・家族（2）

★どちらからお越しいただきましたか

★今回の講演会をどうやって知りましたか（複数回答）
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【がん患者さんの感想】

・緩和ケアの問題点、議題についてよく知れてよかった。特に院内でのことについて知れて、

　いい機会だった（20代・がん患者）

・がんにかかって初めてこういった場に参加しました。最新の情報が知れて、

　先生方のお話も聞けて良かったです。（30代・がん患者）

・2部ですが、先生を含み12名が机を囲む状況で少し人数が多いように感じました。

　また病院関係、医療従事者が複数おられたからか、少し雰囲気が思っていた感じと

　違いました。（40代・がん患者）

・参加してよかったです。ありがとうございました。（40代・がん患者）

・たくさんの方ががんと共に生きておられることを知って力をもらいました。なかなか

　病気のことは話しにくかったですが、グループで話を聞くことが出来て、とても良い

　時間でした。がん友を作っていきたいです。（40代・がん患者）

・今のがん医療のお話や緩和ケアについて、特に気になっていた遺伝子医療について

　知ることが出来、貴重な時間でした。ありがとうございます。専門の先生とのつどい、

　AYAの方との話も気づきが多く、周りの必要な人に伝えたい。（40代・がん患者）

・病院では聞けないことを聞けて良かった。時間が足りない。質問できる範囲がせまい。

　体調が悪い状態でも参加できる体制がほしい。(50代・がん患者）

・グループの先生は私も一度診察をしてもらった先生でした。先生の別の側面も見れて

　とてもよかったです。いつもより体調が違うと感じた時は、受診する必要があるのですね。

　いいお話、ありがとうございます。(50代・がん患者）

・ゲノム医療、緩和ケアの講演ありがとうございました。ゲノム医療は、少し難しいかなぁと

　思っていましたが、これからのがん医療に期待しています。第2部では貴重な話が

　聞けて良かったです。（50代・がん患者）

・外来での時間ではこんな事聞いて長くなるかなと思う様な事も思い切って質問できて

　良かったです。もう少し2部の質問時間があるとよかったなと思います。このような

　機会を企画してくださって感謝しています。（50代・がん患者）

・第２部で山内先生に質問出来て良かった。多くの方々の考え方を聞けて良かった。

　座席が少々狭かったので、身体がつらかったです。（50代・がん患者）

・とても有用な講演を聴くことができてよかったです。もしできましたら、座席の間隔が

　もっとゆったりしていたら長時間でも疲れないと思いました。(60代・がん患者）

・初めての参加でしたが、ゲノム医療、

　緩和ケアのことも勉強になりよかったです。（60代・がん患者）

・村田先生は、やさしくてほのぼのした方で治療の事を聞いて、これからも続けて

　生活に支障をきたさないようにしたいです。ありがとうございました。（60代・がん患者）

・ゲノムの講演は難しかった。緩和ケアについて、安心する話が聞けて良かった。

　第2部の時間が短かすぎた。こちらの時間をもっと多くして、がん患者に寄り添った

　講演会にしてほしい。（50代・がん患者）

・ゲノム治療など最先端医療が聞けて良かった。（50代・がん患者）

・今日初めて参加させていただきました。癌治療をして5年になります。私は1人で生活

　していますが、落ち込んだりいろいろとありますが、決して私は一人じゃない！と

★本日の感想を聞かせてください



　感じました。癌と共存しながら、これからもがんばって治療を続けたい！と

　思いました。今日はありがとうございました。（60代・がん患者）

・専門医の方々と身近に質疑応答できる場があって、大変ありがたかったです。少し

　気になっていたことをお聞きすることが出来ました。またこのような機会を設けて

　いただきたいと思います。（60代・がん患者）

・医師や同様の患者さん達と気になるお話を聞けて、今後の参考になりました。自分が

　まさか患者になるとは、数年前には考えられなかったけれど、コロナ禍で生活が一変して

　ストレス過多となったことが原因なのかと気づきました。今後はできるだけ、体を動かし

　 　元気に最後まで過ごせたらなと思いました。ありがとうございました。（60代・がん患者）

・各部位に分かれてのディスカッションは色々な事を聞けたりして、話が盛り上がり、

　良かったと思いますし、勉強になりました。

　本日はお世話になり、ありがとうございました。（60代・がん患者）

・丁寧な説明を頂いて、安心できた。村田Dr.。早期発見。点滴代が高い。（60代・がん患者）

・いろいろな事が聞けてよかったです。放射線治療について、よくわかりました。

　自分のがんも完治したように思えました。（60代・がん患者）

・難しい内容がすごいスピードで話されるのでついていけなかった。2部は丁寧にお話を

　聞いてくださり良かったが、もう少し時間があれば良かった。（60代・がん患者）

・先生方のお話、とても参考になりました。関心のあった緩和ケアのお話、わかりやすく

　良かったです。第2部での話し合いは先生にとても丁寧な説明をしていただき、知ることが

　とても多く、とても意義がありました。よい時間でした。（60代・がん患者）

・患者会では聞けない質問と先生の話が聞けて良かった。（60代・がん患者）

・自分自身の質問を直接投げかけ、その場でお答えが返ってくることがすごく

　嬉しかったです。（60代・がん患者）

・設立より１５年・・早かったような・・・長い道のりでしたネ。皆さんのご活躍を

　頼もしく思います。これからも県民と国民のために頑張ってください。先生方との

　お話、とても良い感じの先生で、こんな先生に最初から当たったらよかったな～と

　思いました。県の方々がつけているようなピンクリボンのバッチみたいなの作ったら

　どう？協議会のバッチ（60代・がん患者）

・講演会に参加して、大切なお話をお聞きすることが出来まして、安心の気持ちを頂けました。

　ありがとうございました。（70代・がん患者）

・2部大変よかったです。（70代・がん患者）

・講演を聞くと、「読む」よりは理解が深まりよかったです。グループ別はとても良い

　機会（いろんなこと）になりました。（70代・がん患者）

・遺伝子医療は聞いていても、難しいです。でもこれからの医療向上に向かって、ぜひ、

　早く誰でも受けられるように頑張って頂きたいです。期待しています。病気（部位ごとの）別に

　分かれて、先生に疑問を聞いておられるのを拝見して、患者にとって、

　この様な講演会はとても良かったと思います。（70代・がん患者）

・ありがとうございました。参考になりました。

　資料にページ数を振っていただくとありがたい。（70代・がん患者）

・第2部の少人数のつどいが非常に良いが時間が短かった。質疑応答ができること。

　他の方の疑問点が聞けること。（70代・がん患者）

・前半もとっても良くて、グループでのお話も先生が快くお話を進めてくださり、



　とても良かったです。醍醐先生のお話、最高でした。（70代・がん患者）

・発足15周年おめでとうございます。今後のご活躍を心よりお祈り申し上げます。

　2部では少人数で有意義なお話しが出来て、とても満足されていたのが

　印象的でした。（70代・がん患者）

・参加させてもらい良かったです。緩和ケアの事はあまり知らなかったのでわかりました。

　ありがとうございました。（70代・がん患者）

・お医者様の人柄を見ることができて楽しい時間であった。席が狭いのが少し難。

　第2部。話しやすい有効な時間でした。（70代・がん患者）

・気になることを聞けました。参加出来て良かったです。

　ありがとうございます。（70代・がん患者）

・講演会は専門すぎて分かりにくかった。第2部は大変参考になり、具体的な質問に

　答えてもらってありがたかった。（70代・がん患者）

・講演は難しかった。（70代・がん患者）

・2部の時間をもう少し長く。患者を支える心の在りよう、気持ちの持ち方などの

　情報交換もあったら良い。（70代・がん患者）

・仲間と体験談が話せてよかったです。（70代・がん患者）

・この場で改めてお話を聞かせて頂くというのはとても意味あることと思います。先生方の

　取り組み、がん患者、役員の方の取り組み、お世話に頭が下がります。（70代・がん患者）

・分科会が個人的なこと詳しく聞いていただいて大変ありがたかったです。

　期待以上でした。ありがとうございました。（70代・がん患者）

・がんと言われて1年目ですが、今日の講演や聴衆者が多くおられることに驚きでした。がんは

　希望を持てば苦しいものではないことが理解できました。（70代・がん患者）

・内容的にはかなり高いものですが、患者にしてみたら、もう少し、かみ砕いた説明が

　あればもっと理解できたと思います。（おまけ）付帯されているペンは薄くて

　書きにくいです。（70代・がん患者）

・それなりに参考になりました。（80代・がん患者）

・医師の辻Dr.に普段の悩みを聞いていただき、アドバイスをいただけて、とても良かったです。

　ありがとうございました。（がん患者）

・先生に直接お話が出来てよかったです。現在治療中の患者様がその班とは違うところに

　参加されていました。あまり詳しいことは申込時には聞けないと思いますが、今回参加

　されていた方はOPE直後で切実な思いで参加されていたと思いますので、患者の立場で

　治療中という方があれば、その班に参加できるようにしていただけないかと思いました。

（がん患者）

【ご家族の方の感想】

・実際、がんと関係ない人が参加していて、不安なのはわかるがもっと当事者の話が

　聞きたかった。（20代・家族）

・初めて他のがん患者さんとお話ができました。良い機会になりました。今後もサロンなどに

　参加してみようと思いました。ありがとうございました。（20代・家族）

・がん患者の家族になったことで、初めてこのような講演に参加しましたが、さまざまな

　団体の活動や県の取り組み、情報を得ることができて良かった。（20代・家族）

・質疑応答の時間がもっと長ければ良かった。（30代・家族）

・先生と直接お話が出来て良かった。他のテーマについても聞きたかった。（30代・家族）



・距離の近い中で話を聞けて、良かったです。ありがとうございました。（30代・家族）

・１部についてはスライドも分かりやすく用意下さり、大変参考になった。

　2部。本当に来て良かった。先生が気さくにお答え下さり感謝しています。（40代・家族）

・家族ががんで亡くなったので知りたかった。（50代・家族）

・がん患者団体連絡協議会の活動について、この度、学ぶきっかけとなりました。

　記念講演の中身も分かりやすく、良いものを知らせて頂きました。ありがとうございました。

　花木先生、岡垣先生、ありがとうございました。（50代・家族）

・辻女医さん。質問でき、丁寧に答えていただきありがとうございました。本日、娘の

　ために聴講参加致しました。今後も癌患者家族としてチャンスがあれば参加したいです。

　後半2部の対話ができたのが大変良かったと思います。（60代・家族）

・先生との話はとても良かったです。主治医にはなかなか聞けないので、本音で話せました。

　ありがとうございました。（60代・家族）

・非常に参考になりました。第２部でも質問して、丁寧な答えをいただき、

　ありがとうございました。（60代・家族）

・Dr.に直接聞けた事がとても良かった。他の患者さんのお話も聞けて良かった。Dr.も

　丁寧に答えて下さいました。感謝です。最近の医療情報を聞けて良かった。（60代・家族）

・最先端のがん遺伝子医療などについての情報が得られて、少し、希望を持ちました。

　第2部では自分のことも話すことができ、また励まされ、力を得ました。（60代・家族）

・記念講演について。ゲノム医療への先生のコメントが聞けてありがたかった。

　緩和ケアの受け入れ立場の考えがわかった（70代・患者家族）

・心配なことが質問できて良かった。（70代・家族）

・先生と共に他の方の治療なども聞けて、とても勉強になりました。（70代・家族）

・緩和医療については、興味が深まった。訪問医療（往診）をしている医院をリストアップ

　していってほしいと思った。（80代・家族）

【医療者の方の感想】

・がん検診、啓発を担当する立場から滋賀県のがん対策の歩みを患者団体様から　聞くことが

　できて大変勉強になりました。今後の活動の参考にさせて頂きます。（30代・医療者）

・15周年おめでとうございます。多くの方の参加があり、関心の強さがわかります。在宅に

　帰れない多くが誤解によるものもあります。正確に理解して帰りたい方が在宅で

　過ごせると良いなと思います。（40代・MSW)

・”先生方と集う12のテーマ”

　患者さんと医療者が真剣に語り合っていたところが感動しました。（50代・薬剤師）

・医師との意見交換会良かったです。本当にがん早期発見が重要と思いました。

　今後も活動を応援します。（50代・PHN）

・ゲノム医療は一部であったが、分かりやすかった。さらに知りたいと思った。

　緩和ケアも具体的な例を交えてよくわかった。（50代・OT）

・看護師をしています。初めて参加させていただきました。2部ではもっと患者の生の声と

　先生の意見を聞けると思っていましたが、少し予想と違ってました。（患者の生の声を

　聞いて、もっと看護に生かしたいと思ってたので。（50代・看護師）

・大変わかりやすかったです。（50代・医療者（事務））

・滋賀県のがん患者団体の活動をこんなにじっくりと聞く機会はこれまでありませんでした。

　こうやって患者様の声が県や行政、医療者を動かし、皆様の声が反映されるよう



　願っています。がん治療で出てくる口腔トラブルを一緒に考え、並走させてください。

　今後もよろしくお願いします。（50代・医療者）

・本日は非常に勉強になりました。特に緩和ケアについては、分野も異なるとともに、

　自分の身に置き替えて聞くことが出来ました。ありがとうございました。（60代・医療者）

・いろんなところに顔を出し、情報を収集し、薬剤師の責任を果たしていかないと、と

　痛感しました。ありがとうございました。（60代・薬剤師）

・もう１５年も経ったんですね！がん医療はぜひにがん患者さんの意向を一番に

　生かしたものでなくてはなりません！（医療者本位のがん医療がまだまだ多い感が

　否めないのが残念です）これからももっともっと発信して、介入していってくださいね。

　いつも応援していますよ！（明日は我が身といつも心に念じています。）（60代・医療者）

・ゲノム医療について、詳しく聞けたこと、緩和ケアについても、岡垣先生の優しい声に

　内容もよかったです。（60代・医療者）

・がん治療の他の情報についても講演いただきたい。（60代・PT）

・判りやすいスライドでした。（70代・医療者）

【その他の方の感想】

・いろいろ、思い出していました！お世話になった方に会えてよかったです。（40代・行政）

・医師から直接に現場のことを教えていただけた。幅広い内容であったので、しっかり

　学習し直したいと思います。（40代・その他）

・専門的な講演を聞くことができてよかった。また、ゲノムの事や緩和のことなど、

　家族や知人に伝えたい。（40代・議員）

・大変参考になるお話を聞かせていただきました。また機会があれば参加したいと思います。

　本日はありがとうございました。（50代・その他）

・15年目おめでとうございます。皆様のご尽力に感服し、感動しました。今後もがん患者様の

　ために頑張ってください。（50代・行政）

・すばらしい講演会でした。さらなる発展をお祈り申し上げます。（50代・その他）

・大変参考になりました。ありがとうございました。（50代・その他）

・最近の方針などを知ることができて、とても勉強になりました。（50代・その他）

・１５年にわたり、さまざまご尽力を頂きありがとうございます。娘を小児がんで

　亡くしているので、これからもみなさんと共にがんばりたいです。（60代・議員）

・在宅介護は難しいと思っていたが、家族で見守り、最期を迎えることも考えてみたい。

　分科会での話し合いも有意義でした。ありがとうございました。（70代・その他）

・こんな会に参加出来て良かった。また、参加したいです。病院の先生との懇談はすごく

　良かった。もっと早く知りたかったです。（70代・その他）

・皆様の前向きな姿勢を強く感じました。ありがとうございました。（70代）

・分かりやすくて、とても勉強になりました。緩和ケアのこと、参考にします。

　最後まで自宅で、が理想です。（80代・その他）

・具体的な治療の例と経過の紹介があればいいと思う。順として、

　治療→経過治療→緩和ケア入院または自宅療養　となると思うが病状による選択の

　判断基準は？滋賀県における病院のがんの治療可能な内容は？（80代・その他）


